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Zusammenfassung




Gegenstand und Ziel: Beschrieben wird der Verlauf der klinischen Symptome und die Entwicklung des Differenzialblutbildes bei zwei an Blauzungenkrankheit erkrankten Deutschen Schwarzköpfigen Fleischschafen. Material und Methoden: Die beiden Schafe aus einer Hobbyhaltung in Mittelhessen sonderten sich vor der Einlieferung in die Klinik von der Herde ab, zeigten Inappetenz und lagen vermehrt. Bei der Untersuchung wiesen sie eine erhöhte Körperinnentemperatur (40,2 °C), eine Pansenatonie und Hyperämie der Konjunktiven und Vaginalschleimhaut auf. Ergebnisse: Bei beiden Schafen fiel der Nachweis von Antikörpern gegen das Virus der Blauzungenkrankheit (ELISA) in venösem Blut fraglich aus. Die anschließend durchgeführte PCR-Untersuchung auf Antigen ergab einen positiven Befund. Es erfolgte eine symptomatische Therapie. Beide Tiere entwickelten nach Einlieferung in die Klinik gering- bis mittelgradige Ödeme an Kopf- und Vorderbrust. Das eine Schaf verstarb zwei Tage nach Einlieferung, während der zweite Patient nach 16 Tagen bei gutem Allgemeinbefinden entlassen warden konnte. Schlussfolgerung: Beide Tiere waren an Blauzungenkrankheit erkrankt, zeigten aber vor allem zu Beginn der Erkrankung überwiegend unspezifische Symptome. Klinische Relevanz: Aufgrund der zunehmenden Verbreitung der Blauzungenkrankheit besteht die Notwendigkeit, diese anzeigepflichtige Erkrankung auch bei wenig spezifischen Erkrankungsbildern beim Rind und kleinen Wiederkäuer differenzialdiagnostisch zu beachten.



[bookmark: N105F4]
Summary




Objective: Clinical symptoms of two adult German Blackheaded Mutton sheep suffering from bluetongue disease are presented. Material and methods: Prior to admission to the clinic the animals segregated from their flock. Other symptoms were inappetence and apathy. Clinical examination revealed pyrexia (40.2 °C), atony of the rumen and mucosal hyperemia. Results: Blood samples were tested for bluetongue disease. The laboratory test for antibodies (ELISA) was ambiguous, but antigen-testing (PCR) was positive. In spite of symptomatic therapy one of the sheep died two days after developing oedema on head and breast. The other sheep developed oedema as well, but left the clinic after 16 days of symptomatic therapy in a good condition. Conclusion: Both sheep suffered from acute bluetongue disease. Clinical relevance: Because of the wide distribution of bluetongue disease in Germany it is necessary to take bluetongue disease into account even if the symptoms of sheep are mild and non-specific on the first sight.
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